

## Informe de gestión de la dirección de la Revista SAAP<sup>1</sup> *SAAP Journal Editor's Report*

MARÍA LAURA TAGINA  
Universidad Nacional de San Martín, Argentina  
mtagina@unsam.edu.ar



### Declaración de interés:

Nada que declarar.

<https://doi.org/10.46468/rsaap.19.1.n1>

**Resumen:** La Revista SAAP, publicación científica de la Sociedad Argentina de Análisis Político, ha sido durante más de dos décadas una herramienta fundamental para la divulgación del conocimiento producido en el campo de la ciencia política en Argentina y Latinoamérica. Entre julio de 2019 y diciembre de 2024, asumí la dirección de esta revista con el objetivo de fortalecer su perfil académico, profesionalizar su gestión editorial, incorporar nuevos estándares internacionales de calidad para mejorar la indexación, y consolidar su proyección regional e internacional. Aquí se exponen las líneas de acción impulsadas, los logros alcanzados y los desafíos persistentes. Se avanzó en la institucionalización de buenas prácticas, se mejoró la calidad de los contenidos, se amplió la proyección internacional, se mejoró la indexación y se consolidó un equipo editorial comprometido y profesional.

**Palabras clave:** Informe de gestión — Revista SAAP — Líneas de acción — Logros — Desafíos futuros

**Abstract:** SAAP Journal, a scientific publication of the Argentine Society for Political Analysis, has been a fundamental tool for the dissemination of knowledge produced in the field of political science in Argentina and Latin America for more than two decades. Between July 2019 and December 2024, I have been responsible for the editorial direction of this journal, with the aim of strengthening its academic profile, professionalising its editorial management, incorporating new international quality standards to improve its indexing, and consolidating its regional and international reach. This report summarises the lines of action pursued, the achievements made and the challenges that lie ahead. Progress has been made in institutionalising best practices, improving content quality, expanding international reach, improving indexing and consolidating a dedicated and professional editorial team.

**Keywords:** Management Report — SAAP Journal — Actions — Achievements — Future Challenges

---

<sup>1</sup> Artículo recibido el 3 de abril de 2025 y aceptado para su publicación el 30 de abril de 2025.

## 1. Introducción

La Revista SAAP, publicación científica de la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP), ha sido durante más de dos décadas una herramienta fundamental para la divulgación del conocimiento producido en el campo de la ciencia política en Argentina y América Latina. Entre julio de 2019 y diciembre de 2024, asumí la dirección de esta revista con el objetivo de fortalecer su perfil académico, profesionalizar su gestión editorial, incorporar nuevos estándares internacionales de calidad que permitan mejorar la indexación, y consolidar su proyección regional e internacional.

El presente informe tiene como propósito exponer las líneas de acción impulsadas durante este período, los logros alcanzados y los desafíos persistentes. Esta reconstrucción no solo tiene un carácter informativo, sino que busca contribuir a la memoria institucional de la revista, para facilitar la continuidad de los procesos y contribuir con las futuras gestiones.

## 2. Líneas de acción

Para cumplimentar los objetivos mencionados, emprendimos una serie de líneas de acción que detallo a continuación.

### *Renovación y ampliación del equipo editorial*

Se incorporó a Hernán Toppi (UBA-USAL y USI) como Secretario Editorial y a Leandro Eryszewiz (UBA-UNSAM) como Secretario de Redacción, con quien se trabajó en la definición de los aspectos no contemplados en el manual de estilo de la revista. Se incorporó por primera vez la figura del editor/a asociado/a y se seleccionó a Víctor Mazzalay (CONICET-Universidad Católica de Córdoba) y a Paula Clerici (CONICET-Universidad Torcuato Di Tella) para desempeñar ese rol. Junto con ello, se fortaleció el Consejo Asesor con la incorporación de Diego Rosello (Universidad Adolfo Ibáñez, Chile), especialista en teoría política.

Estas incorporaciones permitieron repartir tareas de forma más eficiente, incrementar la productividad y profesionalizar la toma de decisiones editoriales. Se escribieron además documentos con los términos de referencia de cada cargo en los que se especificaron las responsabilidades y funciones.

La Secretaría Editorial fue luego sucesivamente ocupada por Melina Levi (Universidad Nacional de La Matanza), Camila Lescano (Universidad Nacional de La Matanza) y Ariana Belloni (Universidad Nacional de La Matanza). A partir de 2022, la Secretaría de Redacción estuvo a cargo de Franco Castorina (Universidad de Buenos Aires).

### *Regularización de la periodicidad semestral*

A partir de la publicación del Vol. 14, Núm. 1 (mayo de 2020), se garantizó la aparición regular de dos números anuales, en los meses previstos (mayo y noviembre). Este objetivo fue prioritario, ya que la previsibilidad en las publicaciones es un criterio esencial en toda evaluación de calidad editorial.

### *Acciones para la mejora de la calidad editorial y de su impacto*

Con el objetivo de incrementar la calidad editorial y el impacto de la revista, se diseñaron diversas iniciativas estratégicas. Se implementó el doble referato ciego externo (hasta entonces era referato ciego simple más el que hacía el director de la revista). A esto se sumó una intervención activa de los editores asociados y la dirección de la revista, tanto en los procesos de evaluación preliminar interna, como de aprobación final de los manuscritos.

Se gestionó ante *Crossref* y se contrató el Identificador de Objeto Digital (DOI) para cada uno de los textos publicados en la revista a partir de mayo de 2020. Este código alfanumérico garantiza el acceso directo y permanente a cada artículo, nota de investigación o reseña, aumenta su visibilidad, garantiza la propiedad intelectual y permite la interoperabilidad con distintas plataformas, repositorios y motores de búsqueda.

Se incorporó el portugués como tercer idioma para la recepción de manuscritos, además del inglés y el español. Se buscó con ello ampliar el espectro de autores/as y lectores/as, e incrementar la circulación de los textos publicados y su citado.

En la misma línea, a partir de 2021 se tradujo la página web de la revista al idioma **inglés** con el objetivo de ponerla al alcance de una audiencia internacional, al tiempo que se incrementa su visibilidad.

Asimismo, se explicitó la adhesión a los Principios de Transparencia y Mejores Prácticas en Publicaciones Académicas planteado por el Comi-

té de Ética para Publicaciones (COPE), que promueven la integridad en las investigaciones y publicaciones científicas, cumpliendo de este modo con los estándares de las publicaciones científicas de más alta calidad.

Junto con ello, a partir de 2021 se solicitó a los autores y autoras los datos respaldatorios de sus investigaciones, dando cumplimiento así a una resolución del Directorio de CONICET para las revistas que integran el Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas. Con ello se garantizó la replicabilidad de las investigaciones publicadas, al tiempo que se facilitó la potencial colaboración entre investigadoras/es.

A partir de 2021, se contrató el software Turnitin para la detección de plagio y se lo aplicó a cada uno de los manuscritos recibidos.

Se determinaron nuevos criterios para la sección de evaluadores externos, a saber: que tengan título de doctorado; que al menos uno pertenezca a una universidad o instituto de investigación del exterior; que al menos uno sea mujer. Junto con ello, se amplió el número de evaluadoras/es internacionales.

Por fin, se explicitaron en la web de la revista los elementos que deben reunir los artículos y notas de investigación que se propongan para evaluación.

### *Procesos de indexación y evaluación*

Sin dudas, la línea de trabajo más exigente y hacia la cual se ordenó el conjunto de las líneas de acción, fue la mejora en la indexación de la revista. En 2021, se obtuvo la reacreditación en Latindex a partir de cumplir 32 de los 38 requisitos de Catálogo Latindex 2.0. Asimismo, se gestionó la traducción a XML JATS de todos los números publicados desde 2017, lo que permitió la reacreditación de la revista en Redalyc y Scielo haciendo posible de este modo que todos los números de la revista estén disponibles en esa plataforma.

También, se renovó la inclusión de la revista como parte del Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas CAICYT-CONICET por el período 2023-2026. Con motivo de esa renovación, el equipo editorial recibió una nota de felicitación de parte de sus autoridades por las mejoras realizadas en los años precedentes.

A partir de 2022, la revista fue seleccionada para integrar la colección de revistas científicas que aportan a International Political Science Abstracts, una publicación de la International Political Science Associa-

tion (IPSA) que escoge los resúmenes de los mejores artículos publicados en revistas académicas de todas las regiones del mundo.

En 2020, se inició un extenso proceso de postulación a Web of Science (Emerging Sources Citation Index) y a Scimago (Scopus).

A comienzos de 2022, el Comité de Selección y Asesoramiento de Contenidos rechazó la inclusión de la revista en SCOPUS. Los motivos alegados fueron un alcance internacional en términos de autoría e impacto académico limitados, con la posibilidad por poder repetir la postulación recién en 2025.

En diciembre de 2024, se recibió la comunicación oficial sobre la inclusión de Revista SAAP en Web of Science y su indexación en Emerging Sources Citation Index (ESCI). Junto con ello, se informó que la indexación se haría efectiva a partir del primer número publicado en 2022.

### *Gestión técnica y digitalización*

Uno de los objetivos más ambiciosos de la gestión fue la migración a Open Journal Systems (OJS), un sistema de gestión de revistas electrónicas gratuito y de código abierto que permite optimizar el proceso de publicación, indexación y archivo, con beneficios para autoras/es, revisoras/es y lectoras/es. Para ello, la dirección de la revista se capacitó a tal efecto al tiempo que se generaron instrumentos propios de capacitación virtual dirigidos a cada uno de los miembros del equipo editorial, referidos al manejo de cada una de sus herramientas. Junto con ello, se migraron cada uno de los artículos, notas de investigación y reseñas publicados durante los 22 años de vida de la revista, esto es más de 50 números y más de 500 textos. La implementación de este proceso, que terminó de completarse en abril de 2025 (es decir, iniciada la nueva gestión editorial) permite en la actualidad procesos de gestión editorial más rápidos y transparentes, con beneficios para autoras/es, evaluadoras/es, lectoras/es y equipo editorial.

### *Innovaciones en diseño editorial*

Se actualizaron diversos elementos formales del diseño editorial y se agregó nueva información para adecuarse a los estándares internacionales. Se incorporaron en la primera página de cada texto el DOI, la fecha de recepción y aceptación del manuscrito y la afiliación institucional del

autor/a. A partir del Vol. 17 Núm. 2 se incorporó también el ORCID y a partir del Vol. 18 Núm. 1, la declaración de interés de cada autor/a. Asimismo, se modificaron algunos aspectos de la diagramación de la revista, de modo que los resúmenes y palabras clave en dos idiomas aparecen ahora en la primera página de cada artículo y nota de investigación.

### *Equidad de género*

La gestión se comprometió activamente con la implementación de políticas de equidad de género. Se amplió la participación de evaluadoras externas. Se realizó un seguimiento especial sobre las condiciones de publicación de las autoras durante la pandemia del COVID 19, flexibilizando plazos y priorizando su acompañamiento. Se publicó un dossier temático específico sobre políticas públicas y género.

Se promovió una mayor representación de autoras mujeres en el índice de cada número, teniendo en cuenta los tres tipos de textos que publica la revista (artículos, notas de investigación y reseñas de libros). Para ello, por iniciativa del equipo editorial, se encargaron reseñas de libros “de” autoras mujeres para dar visibilidad a su trabajo y también se solicitó la elaboración de reseñas “a” colegas mujeres. Asimismo, se publicó un dossier temático específico sobre Estado, políticas públicas y género.

### *Difusión y redes sociales*

Se rediseñó la estrategia de difusión de la revista en redes sociales, incorporando contenidos periódicos en X (Twitter) y Facebook. A la vez se abrieron perfiles en Instagram y LinkedIn. El número de seguidores se incrementó notablemente y se mejoró la interacción con los miembros de la comunidad académica nacional e internacional, *think tanks* e instituciones políticas.

## **3. Producción académica durante el período**

En el periodo que abarca esta gestión, se publicaron 11 números regulares que incluyeron:

- 67 artículos
- 17 notas de investigación

- 50 reseñas bibliográficas
- 4 dossiers temáticos:
  - “Medios y política en tiempos de polarización” (Vol. 14, Núm. 2)
  - “Estado, instituciones y políticas públicas con perspectiva de género” (Vol. 15, Núm. 2)
  - “Los estudios sobre el poder legislativo y ejecutivo en América Latina a cuatro décadas de la transición a la democracia. Las nuevas agendas y los nuevos métodos” (Vol. 17, Núm. 2), con motivo de la celebración de los 40 años de democracia en Argentina.
  - “La economía política del federalismo” (Vol. 18, Núm. 2)

#### 4. Indicadores editoriales y avances

A continuación, se detallan algunos indicadores editoriales que surgen de este periodo.

De acuerdo a Redalyc, en 2021 se alcanzó la marca más alta de descargas de textos publicados en la revista desde su creación. También en ese año, se alcanzó la mayor marca de artículos publicados de autores con afiliación institucional del exterior. Esto significa una mejora significativa en la internacionalización de la revista. A su vez, en 2022 se registró el nivel más alto de coautorías.

De acuerdo a las estadísticas internas de la revista, en 2023 se recibió el porcentaje más alto de manuscritos en los que la primera autora fue una mujer, totalizando un 42% de los manuscritos totales. Ese mismo año, los textos publicados de autoras mujeres alcanzaron el 54% del total de los publicados ese año.

Durante todo el periodo, se registró un incremento importante de evaluadoras externas mujeres, que osciló entre el 38% y el 52% de los evaluadores externos totales.

En términos generales, se triplicó la cantidad de evaluadores/as externos por número, con un aumento marcado de colegas con afiliación internacional.

A su vez, se incrementó la tasa de rechazo editorial inicial (*desk reject*), elevando la exigencia de los textos aceptados. Producto de ello, en 2023 la tasa de rechazo por parte de evaluadores externos se redujo al 0%.

En cuanto a la cantidad de manuscritos recibidos, hubo oscilaciones a lo largo del periodo, con un incremento muy importante durante 2020 y 2021 con respecto a los registros previos, una caída posterior en 2022 y un repunte en los años 2023 y 2024 que no llegó a alcanzar los registros del comienzo del periodo. Nuestra hipótesis sobre estas oscilaciones, más allá de cierto efecto de la pandemia del COVID 19 que elevó en general la cantidad de manuscritos producidos, es que se generó un desacople entre el incremento en las exigencias para publicar en la revista y los incentivos que ésta presentaba para publicar. Con incremento de exigencias me refiero a los efectos que tuvo la incorporación del doble referato externo ciego, por un lado; el alto perfil de las/os evaluadores externos seleccionados, por el otro; y la activa intervención de los editores asociados y la dirección velando por la calidad de los manuscritos que se publicaron, en orden a conseguir la inclusión de la revista en la base de datos internacionales más exigentes. Justamente, dado que la mejora en la indexación llegó recién al final de la gestión, los efectos de los incentivos que esto podría producir en autoras y autores estaría aún en proceso de registrarse.

## **5. Celebración de los 20 años de la revista**

En 2022, con motivo del 20º aniversario de la Revista SAAP, se lanzó una campaña conmemorativa que duró todo el año, en la que se publicaron periódicamente en redes sociales artículos destacados publicados en la revista desde su creación, con la consecuente revalorización de su acervo histórico. Se diseñó además un logo especial para la portada de la revista y un membrete también alusivo para las comunicaciones externas.

## **6. Vinculación internacional y presencia en eventos científicos**

La revista participó en diversos espacios académicos nacionales e internacionales. Con motivo de la celebración conjunta del Congreso Nacional de SAAP y el Congreso Internacional de Democracia en noviembre de 2021, el equipo editorial organizó una mesa especial con recomendaciones para publicar en una revista científica. También se participó en una mesa especial sobre revistas científicas de Argentina.

En febrero de 2021, fui invitada como directora de la revista a exponer virtualmente en *10th Annual International Feminist Journal of Politics*

María Laura Tagina

*Conference*. La presentación llevó por título “*Helping to Bridge the Gender Gap in Scientific Production in Political Science. The case of SAAP Journal*”.

En octubre de 2023, participamos del panel “Desafíos de la democracia: pasado, presente y futuro”, organizado por la carrera de Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires con motivo de la celebración de los 40 años de democracia en Argentina, junto al presidente de SAAP.

En julio de 2024, participamos de la mesa especial sobre revistas científicas en el XII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP) en la ciudad de Lisboa (Portugal).

#### *Invitación de la Secretaría General de IPSA*

En septiembre de 2022, por invitación de la Secretaría General de *International Political Science Association* (IPSA), participamos del seminario internacional *Open Access Publishing: A New Era in Scholarly Communication*, exponiendo sobre el caso de la Revista SAAP como publicación de acceso abierto. El encuentro se realizó en *Université Concordia*, en Montreal (Canadá), sede de IPSA. Durante dos días se compartieron diferentes experiencias de publicaciones científicas de acceso abierto en todo el mundo y se discutió sobre cómo mantener esta política sostenible.

## **7. Desafíos y proyecciones a futuro**

Mirando hacia el futuro, persisten varios desafíos que necesitan ser afrontados, entre ellos: a) aumentar la proporción de publicaciones en inglés y en portugués para mejorar el número de citas que recibe la revista ; b) diversificar aún más la procedencia institucional y geográfica de autores para aumentar la internacionalización, y para lograr una agenda que abarque una gama más amplia de temas y cuestiones de investigación que puedan interesar directamente a un público internacional; c) continuar fortaleciendo la política de datos abiertos.

## **8. Conclusiones y agradecimientos**

La gestión cuyo balance aquí presenté se planteó ambiciosos desafíos acordes a la trayectoria y relevancia de la revista cuya dirección asumimos. Se avanzó en la institucionalización de buenas prácticas, se mejoró

la calidad de los contenidos, se amplió la proyección internacional, se mejoró la indexación y se consolidó un equipo editorial comprometido y profesional.

El camino recorrido es resultado del trabajo colectivo de muchas personas que trabajaron con dedicación, compromiso y profesionalismo. En primer lugar, del equipo editorial; agradezco a cada una/o de sus integrantes por su aporte y entrega. En particular, a mis editoras/es asociadas/os Paula Clerici y Víctor Mazzalay, puntales indispensables del trabajo realizado. También a quienes integran el Consejo Académico y el Consejo Asesor por su aliento permanente. En particular, quisiera reconocer el apoyo recibido de Aníbal Perez Liñán, a quien consulté decisiones importantes referidas a la organización del trabajo del equipo editorial y la mejora de la indexación de la revista y que siempre me respondió de modo generoso.

A la Comisión Directiva de SAAP, en la persona de sus presidentes Martín D`Alessandro y Gustavo Dufour, por la confianza depositada y por el apoyo prestado, indispensables para que se pudieran implementar muchos de los avances que la revista requirió. Por fin, y no menos importante, a las autoras/es, evaluadoras/es, lectoras/es y colaboradoras/es que hicieron posible esta etapa.

Confiamos en que el trabajo realizado durante estos cinco años permita seguir proyectando a la Revista SAAP como un espacio de relevancia central para la ciencia política en América Latina.